



MERCOCIUDADES

Programa de Cooperación Sur Sur de Mercociudades Breve informe a noviembre 2021

Convocatorias 2021

En el marco de la reunión anual de coordinadores 2021, realizadas en forma virtual durante el mes de marzo; se lanzó la quinta convocatoria anual para la financiación de proyectos de Cooperación Sur Sur y la 15ª. Capacitación regional para la formulación de proyectos. Al respecto de esta última se mantiene vigente la decisión del Consejo de Mercociudades de la modificación en las bases de la convocatoria, en donde las ciudades debían tener pago el año 2020 para ser consideradas al día con su cuota de membresía; (a diferencia de las bases iniciales de la convocatoria que se solicitaba como requisito excluyente para participar tener el año 2021 pago).

Ambas convocatorias tuvieron como eje central “*la gestión asociada como pilar del desarrollo sostenible en las ciudades*”, y como ejes transversales los Objetivos de Desarrollo Sostenible 5, 11 y 17.

15ª. Capacitación:

La convocatoria cerró el pasado 7 de agosto, donde se postularon 29 participantes de Argentina, Brasil, Bolivia, Chile, Colombia, México, Perú y Uruguay. 20 de Gobiernos Locales, 3 de Organizaciones de la Sociedad Civil, 2 de Instituciones académicas y 4 de otras.

Los proyectos formulados presentaron por cada participante para desarrollar durante todo el proceso de capacitación abordaron una gran diversidad de temas como ambiente, juventudes, desarrollo urbano, igualdad de género, participación ciudadana, educación, integración fronteriza, turismo, innovación, planificación, desarrollo económico local, movilidad, deportes, cultura y seguridad ciudadana.

La misma se desarrolló desde el 02 de septiembre al 15 de octubre, a través de las plataformas zoom y moodle, con herramientas adicionales como jamboard y mentimeter; con 10 sesiones en vivo que abordaron tanto la metodología para la formulación de proyectos como diferentes temáticas transversales a todos los proyectos. Tales como género, integración regional y comunicación.

De los 17 finalistas de dicha capacitación fueron seleccionados 4 para visitar una experiencia similar a la de su proyecto en una ciudad de la red, estos son:

Las iniciativas seleccionadas son:

De la Municipalidad de Esteban Echeverría

La iniciativa busca reformar la municipalidad, llevando a la despapelización de la administración, el incremento de la participación ciudadana, el acceso a la información y la transparencia de gestión.



MERCOCIUDADES

De la Municipalidad de Valparaíso

El objetivo es generar acciones de coordinación entre instituciones y la comunidad que permitan el acceso a capacitación en materia de cuidados y cooperativismo, logrando así dar una respuesta articulada a las necesidades de cuidado de niñas/os, personas mayores y personas en situación de discapacidad.

De la Municipalidad de Santa Fe

Se trata de la creación de una Red de Latinoamericana de Cuidados, una plataforma de intercambio de experiencias, ideas y estrategias para la el diseño y formulación de políticas locales enfocadas en cuidado.

De la Prefeitura Municipal de Brasilia

La iniciativa busca hacer la ciudad más segura para las mujeres, a través de la planificación de espacios urbanos y una serie de acciones y estrategias teniendo como referencia los ODS n° 5 y 11.

Los cuatro proyectos seleccionados serán anunciados en la [XXVI Cumbre de Mercociudades en Esteban Echeverría](#).

Convocatoria para la financiación de proyectos 2021:

El pasado 17 de octubre del corriente cerró la convocatoria para la financiación de proyectos regionales y se presentaron 10 proyectos, de las ciudades de Santa fe, San Justo, Paraná, Rosario, Esteban Echeverría, Avellaneda, Rio Cuarto, Córdoba y Rio Grande de Argentina. La Paz de Bolivia. Belo Horizonte y Sao Leopoldo de Brasil. Medellín de Colombia. Valparaíso de Chile. Cuenca de Ecuador. Lima de Perú. Canelones y Montevideo de Uruguay.

Se evaluó la elegibilidad y cada proyecto, y tras una reunión del Comité de Gestión, quedaron solo dos proyectos, que cumplieran con todos los requisitos solicitados en las bases de la convocatoria; seleccionados para su cofinanciación:

Proyecto Aires nuevos para la infancia. Coordinado por la ciudad de Lima, Perú y como socias la ciudad de Montevideo, Uruguay y la Asociación del Valle de Aburra de Colombia.

Proyecto Ciudad Digital 2022. Coordinado por la ciudad de Esteban Echeverría, Argentina y como socia la ciudad de Sao Leopoldo, Brasil.

Por otra parte se están ejecutando los proyectos presentados y seleccionados en la convocatoria 2020 y otros pendientes de ejecución por la pandemia, de convocatorias anteriores.

Difusión:

Al igual que en todas las ediciones las convocatorias se difundieron a través del sitio de la Red y del espacio del Programa de Cooperación Sur-Sur, las redes sociales de Mercociudades, y bases de contactos de las ciudades y de organizaciones sociales.

La noticia fue replicada por varias organizaciones regionales e internacionales, tales como: la Agencia Uruguaya de Cooperación Internacional (AUCI) y AUGM.

Novedades del PCSSM:

Debido a la trascendencia de la temática y al alineamiento con las prioridades de la Red de la Escuela de resiliencia; es que mediante una decisión de la Dirección ejecutiva este año fue incluida en el Programa de Cooperación Sur Sur de Mercociudades como una de sus líneas de acción anuales.

En este marco, la tercera edición de la Escuela de Resiliencia se convocó para ser realizada en forma virtual del 27 al 29 de octubre de 2021, bajo la consigna “Ciudades inteligentes frente a los retos del futuro”. Invitando a funcionarios y funcionarias de Gobiernos locales miembros de la Red, con capacidad de influir en la planificación estratégica de sus ciudades, a postularse para participar.

Posteriormente debido a una decisión del Consejo de la Red, respondiendo a solicitudes planteadas por ciudades integrantes, se suspendió su realización en formato virtual y se traspasó a formato híbrido, a desarrollarse en el marco de la XXVI Cumbre de Mercociudades en la ciudad de Esteban Echeverría, Argentina; del 30 de noviembre al 02 de diciembre del 2021.

Acompañan esta iniciativa representantes de la Red de Ciudades Resilientes (R-Cities), CEPAL, CAF, la Oficina de las Naciones Unidas para la Reducción del Riesgo de desastres (UNDRR), ICLEI, CGLU, Global Compact of Mayor (GCoM) y asociación Ivy.

En esta tercera edición de la Escuela de resiliencia, serán seleccionados hasta 3 casos para su posterior acompañamiento con la posibilidad de puedan visitar una ciudad que ya cuente con una estrategia de resiliencia exitosa.

La Escuela de Resiliencia de Mercociudades surge como resultado de la alianza estratégica con la Red de Ciudades Resilientes. Esta escuela de formación tiene por objetivo principal generar espacios para la difusión del enfoque de resiliencia en donde las ciudades puedan compartir las experiencias y aprendizajes adquiridos en su trabajo, afrontando los nuevos desafíos de la gestión tanto en forma local, como regional y mundial.

Mercociudades y la R-Cities entienden a la resiliencia urbana como la capacidad de sobrevivencia, adaptación y crecimiento de las y los individuos, comunidades, instituciones, empresas y sistemas que se encuentran dentro de una ciudad, sin ser afectados mayormente por las tensiones crónicas e impactos agudos que experimenten. Abordar tanto los impactos como las tensiones, permite a una ciudad responder de manera más eficaz ante los eventos adversos y contar con una mayor capacidad para ofrecer servicios básicos a toda la población.